



Marco Aurelio Reyes Coca

El profesor Guerrero Verdugo plantea un inteligente análisis de la realidad socioespacial, a través de una perspectiva antropológica, aderezada a su erudita visión del paisaje geográfico: "Niquén es un espacio social bajo influencia. La hacienda Zemita, todopoderosa, impidió la evolución hacia una sociedad campesina con una vida de relaciones propias, con un centro urbano digno de ese nombre y de su campo".

"Las 52 puertas de la Octava Región: Las comunas del Perquilauquén al Renaico"

Esta obra del geógrafo nacional Raúl Guerrero Verdugo, doctor en Geografía de la Universidad de Bordeaux III, Francia, constituye el producto de la investigación "El alcalde actor social y territorial", realizada por el autor bajo los auspicios del Centro de Estudios Urbano Regionales (CEUR) de la Universidad del Bío-Bío (noviembre, año 2000). Dentro de los estudios del CEUR, este es un trabajo de amplias proyecciones puesto que se inserta dentro del objetivo de "pensar la región desde la perspectiva comunal".

El libro está finamente escrito por un geógrafo de larga tradición académica, desado de una fluida prosa, que acompaña: "a la Mesopotamia de Negrete"; "La lepra de la erosión"; "El joven mapuche de hoy tiene sus pies pegados a la arcilla araucana, para seguir siendo lo que es. Porque si no es eso, mapuche, ¿qué es?"; "Chillán, ciudad territorialmente, deviene calabón clave de la cadena que está integrando bajo nuevas relaciones capitalistas a sus campos circundantes" (San Nicolás); "El agricultor siembra esperanzas y cosecha problemas" (El Carmen); "Un cielo de arrastre resaca a nosotros el Bío Bío, que hinchado por las últimas lluvias, atraviesa majestoso su paso heroico del macizo costero" (Hualqui); "Negociar su pobreza es poco más lo que le queda a esta comunidad, dueña antes y cuya tierra hoy no le pertenece" (Los Álamos).

El profesor Guerrero Verdugo plantea un inteligente análisis de la realidad socioespacial, a través de una perspectiva antropológica, aderezada a su erudita visión del paisaje geográfico: "Niquén es un espacio social bajo influencia. La hacienda Zemita, todopoderosa, impidió la evolución hacia una sociedad campesina con una vida de relaciones propias, con un centro urbano digno de ese nombre y de su campo". En Cañete, "constata que jóvenes mapuches que llegan a la universidad fracasan muchas veces a causa de la escasez de recursos familiares. Vuelven amargados a sus reducciones y allí se convierten en agitados de la cunía". En Talcahuano, "la pugna espacio-poder se intensifica despedazando el territorio comunal, tironeando desde el litoral por el poder industrial y de la Armada y desde tierra por el peso gravitacional de Concepción". "La Reforma Agraria que liquidó el latifundio, creó una clase de kulaks, pero no un pequeño campesino sólido" (Coelemu).

Un aporte significativo y novedoso es la propuesta de una división comunal de la región, resultante de una "construcción socioespacial"

digna de tener en consideración. Parte por las comunas de TIERRA, donde "el arado ha logrado resistir al pino" (p. 93). Siguen las comunas del PONO, en las cuales "muchos pinos, muchos pobres" (p. 193). Luego están las comunas de VINA, ubicadas en el secano costero tradicional y en las que se viven dos disyuntivas: "el cambio del cepaje tradicional por el Cabernet", y la del "pino sin campesinos o el vitigno sin viticultores para dejar acaso de ser pobres" (p. 194). En otro grupo comunal están las de la EXTORSION PATRIMONIAL, que por la posesión de un "parcelo" en su territorio, sea económico, simbólico o político, no ejercen control alguno sobre él, como es el caso de Ninhue, Santa Bárbara, Yumbel, Píno, Antuco y Penco. Las comunas de ANGULOS MUERTOS, excentricas y marginales, "con truchos pobres y pobreza", como Florida, Quillón, San Rosendo, Lebu, San Fabián de Alco, Quilaco, Colquecura y Tirúa, "que a veces surgen y otras se restan" (p. 194). Finalmente, en las comunas de CIUDADES, "se concentra pobreza, su antítesis, riqueza y poder. Diganlo, lo que queda en la región" (p. 195): Concepción, Chillán, Coronel, Lota, Chiguayante, Nacimiento, Talcahuano, Chillán Viejo y San Pedro de la Paz.

La metodología de la entrevista a los alcaldes de las 52 comunas de la región, permite contar con muchas respuestas claves para decodificar la problemática local. Existen muchos ejemplos: "Este movimiento (vg. "de pobres") es compensado con los que parten, los desesperados que la capital se "costalean", empujándose como gazzones de café, "lavadores de autos o el servicio doméstico" (San Carlos); "Antes los campesinos producían para ellos y sus chanchos. Hoy lo hacen para vender" (Santa Juana); "Hoy surge una contrarreforma agraria pues se busca una gran propiedad, garantía de economía de escala y hay una nueva valoración del patrón" (El Carmen); "Mulchén genera riqueza y administra pobreza"; "Con todo la vida social de la comuna decae: el Club Alemán de Fútbol terminó y las bandas alemanas y municipal también. Otro tanto ocurrió con el Rotary Club" (Castulmo); "Desde mi despacho me informo por Internet de los precios de los productos para guiar a los agricultores" (Huangay); "El alcalde se transforma en un "asistencialista", todos piden, hasta el vecino que le faltan clavos, les solicita a la alcaldía" (Antuco); "Vamos agachados a la Soldado" (Florida); "El Gobierno pencopolitano se define en Larraquén" (Lebu); "Nosotros queremos escoger lo que queremos y donde lo queremos" (Tirúa); "Las contradicciones en que se debate una ciudad que ha quedado huérfano de sus sostenedores tradicionales y que se enfrenta al mundo globalizado de hoy" (Lota). Deben buscarse muchas respuestas.

"Las 52 puertas de la Octava Región, las comunas del Perquilauquén al Renaico" [artículo] Marco Aurelio Reyes Coca

Libros y documentos

AUTORÍA

Reyes C., Marco Aurelio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Las 52 puertas de la Octava Región, las comunas del Perquillauquén al Renaico" [artículo] Marco Aurelio Reyes Coca. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile